

August/September 2022 „Franz von Assisi“

Ein radikaler Prozess

[> automatic English translation](#)

Die Erwartungen sind groß: Wird die vierte Synodalversammlung vom 8. bis 10. September 2022 in Frankfurt den Kurs der dritten Vollversammlung fortsetzen, die den Synodalen Weg in allen vier Themenbereichen entscheidend vorangebracht hat? Auf dem Katholikentag Ende Mai in Stuttgart waren die Reformthemen sehr viel präsenter als bei früheren Katholikentagen. Der Erwartungsdruck an die Bischöfe und an den Vatikan steigt, dass über Reformen nicht nur geredet, sondern endlich auch gehandelt wird.

Die Skandale, die den Anstoß für den Synodalen Weg gaben, erschüttern seit Jahren die ganze Weltkirche, jetzt auch Polen, Frankreich und Spanien. Selbst in Italien wird jetzt eine Missbrauchsstudie gefordert. Dabei ist es völlig klar, dass der Synodale Weg in Deutschland nicht alleine die Weltkirche verändern können. Aber die an staatlichen Universitäten entwickelte Theologie in Deutschland hat das Potential, theologische und pastorale Lösungsansätze auf der Höhe der Zeit zu erarbeiten. Internationale Beobachter haben dem deutschen Synodalen Weg Modellcharakter für die Gesamtkirche attestiert.

Der Vorwurf von manchen, es sei ein deutscher Sonderweg, läuft schon lange ins Leere. Das zeigen auch die jetzt nach und nach veröffentlichten Zwischenergebnisse aus dem weltweiten Synodalen Prozess zur Vorbereitung der Weltsynode 2023. Auch dort werden jetzt vielfach die gleichen Punkte wie beim Synodalen Weg in Deutschland thematisiert. Nach dem höchst ambivalenten Brief des Papstes „an das pilgernde Volk Gottes in Deutschland“ vom 29. Juni 2019 hat es jedoch viel zu lange gedauert, bis am 19. Mai 2022 Kardinal Mario Grech, der Beauftragte des Vatikans für die Weltsynode 2023, erklärte, dass ihn der deutsche Synodale Weg nicht beunruhige und er die Furcht vieler Kritiker nicht teile. Mit dem alle Ortskirchen einbindenden Vorbereitungsprozess für die Weltsynode 2023 hat Papst Franziskus ein höchst ambitioniertes Beteiligungsprojekt gestartet. Sieht auch Rom jetzt die Chancen eines kirchenrechtlich nicht festgelegten Weges? Oder ist es aber der Versuch, den Synodalen Weg in Deutschland auszubremsen und einzugrenzen?

Die jüngste Aussage von Papst Franziskus zum Synodalen Weg, dass wir in Deutschland ja schon eine gute evangelische Kirche haben und es keine zweite bräuchte, hätte es wirklich nicht gebraucht. Die deutsche Mentalität und auch die Theologie in Deutschland sind dem Jesuiten Bergoglio trotz seines Forschungsaufenthalts 1986 in Deutschland leider immer noch fremd. So wichtig die von Papst Franziskus vorgegebene Grundlinie der Evangelisierung ist: Bevor nicht eine wirkliche Aufarbeitung sexualisierter und spiritueller Gewalt in Angriff genommen wird, so lange werden alle noch so gut gemeinten Bemühungen der Evangelisierung ins Leere laufen.

Die deutschen Bischöfe müssen sich jetzt endlich positionieren, denn auf ihre Zweidrittel-Mehrheit für Reformen wird es letztendlich ankommen. Je geschlossener sie sich und das gemeinsam mit den Bischofskonferenzen anderer Länder in Rom für die dringend anstehenden Reformen einsetzen, umso weniger wird dies ignoriert werden können. Wichtig bleibt: Es geht dabei nicht um einen „Wunsch katalog“ von Reformen, sondern um die Behebung von Missständen, die im krassen Widerspruch zur christlichen Botschaften stehen: um die Glaubwürdigkeit und letztlich die Existenz der katholischen Weltkirche. Das ist ein schwieriger, ein umfassender, ein radikaler Prozess.

Wer die langen, restaurativen Jahre unter Papst Johannes Paul II. und Papst Benedikt XVI. in der Kirche ausgehalten hat, sollte gerade jetzt nicht gehen. Aber es braucht dringend den Mut und Willen zur Umkehr unter den Bischöfen und im Vatikan. Die Kirchenleitung muss die „Zeichen der Zeit“ erkennen und entsprechend handeln. Ende September wird sich ein breites Bündnis von Betroffeneninitiativen, Reformgruppen und großen katholischen Verbänden zu einer KirchenVolksKonferenz in Köln

zusammenfinden und zeigen: Die Kirchenbasis ist bereit und geht schon mal voran.

Mehr: www.synodaler-weg.de, www.wir-sind-kirche.de/synodalerweg, www.kvk2022.de

Christian Weisner, *1951 in Kiel, aufgewachsen in den Gemeinden St. Nikolaus und St. Birgitta, Studium der Stadtplanung, lange in Hannover tätig, Mitinitiator des Kirchenvolksbegehrens Wir sind Kirche 1995 in Deutschland, seit 2005 mit Familie in Dachau bei München

August/September 2022 „Franz von Assisi“, Pfarrbrief der Pfarrei Franz von Assisi Kiel

Seite 10: <https://www.katholisch-in-kiel.de/wp-content/uploads/sites/4/2022/07/FРАНZ-27.pdf>

Automatic English translation

August/September 2022 "Francis of Assisi"

A radical process

Expectations are high: will the fourth synodal assembly in Frankfurt from September 8 to 10, 2022, continue the course of the third plenary assembly, which decisively advanced the synodal journey in all four thematic areas? At the Katholikentag in Stuttgart at the end of May, the reform topics were much more present than at previous Katholikentags. There is growing pressure on the bishops and the Vatican not only to talk about reforms, but also to act.

The scandals that provided the impetus for the Synodal Way have been shaking the entire universal church for years, now also Poland, France and Spain. Even in Italy there are now calls for an abuse study. It is quite clear that the Synodal Way in Germany alone will not be able to change the universal church. But the theology developed at state universities in Germany has the potential to develop theological and pastoral solutions at the cutting edge. International observers have attested to the German Synodal Way as a model for the church as a whole.

The accusation by some that it is a German Sonderweg (special path) has long since come to nothing. This is also shown by the interim results of the worldwide synodal process for the preparation of the World Synod 2023, which are now being published bit by bit. There, too, many of the same points are being addressed as in the synodal way in Germany. However, after the Pope's highly ambivalent letter "to the pilgrim people of God in Germany" of June 29, 2019, it took far too long for Cardinal Mario Grech, the Vatican's commissioner for the World Synod 2023, to declare on May 19, 2022, that the German Synodal Way did not worry him and that he did not share the fear of many critics. With the preparatory process for the 2023 World Synod involving all local churches, Pope Francis has launched a highly ambitious participation project. Does Rome now also see the chances of a path that is not defined by canon law? Or is it, however, an attempt to slow down and limit the Synodal Way in Germany?

Pope Francis' recent statement on the synodal way, that we already have a good Protestant church in Germany and that we don't need a second one, really wasn't necessary. The German mentality and also the theology in Germany are unfortunately still foreign to the Jesuit Bergoglio, despite his research stay in Germany in 1986. As important as the basic line of evangelization given by Pope Francis is: Until a real coming to terms with sexualized and spiritual violence is tackled, all efforts of evangelization, no matter how well-intentioned, will come to nothing.

The German bishops must now finally position themselves, because their two-thirds majority for reforms will ultimately be decisive. The more united they are, and that together with the bishops' conferences of other countries, in Rome for the urgently needed reforms, the less this will be able to be ignored. It remains important: This is not about a "wish list" of reforms, but about remedying grievances that stand in stark contradiction to the Christian message: about the credibility and ultimately the existence of the universal Catholic Church. This is a difficult, a comprehensive, a radical process.

Those who have endured the long, restorative years under Pope John Paul II and Pope Benedict XVI in the Church should not leave just now. But there is an urgent need for courage and will for conversion among the bishops and in the Vatican. Church leadership must recognize the "signs of the times" and act accordingly. At the end of September, a broad alliance of concerned initiatives, reform groups, and major Catholic associations will come together for a KirchenVolksKonferenz in Cologne to show: The church basis is ready and goes already times ahead.

More: www.synodaler-weg.de, www.wir-sind-kirche.de/synodalerweg, www.kvk2022.de

Christian Weisner, *1951 in Kiel, grew up in the parishes of St. Nikolaus and St. Birgitta, studied urban planning, worked for a long time in Hanover, co-initiator of the church referendum We are Church 1995 in Germany, since 2005 with family in Dachau near Munich

August/September 2022 "Franz von Assisi", parish newsletter of the parish Franz von Assisi Kiel

Translated with www.DeepL.com/Translator (free version)

Zuletzt geändert am 04.09.2022